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亚太区域金融融合有待加强
——访中国建行董事长、ABAC中国代表王洪章

■ 本报记者 高洪艳

搭南美电商快车 赋能亚太中小企业
——访敦煌网创始人兼CEO、ABAC中国代表王树彤

■ 本报记者 高洪艳

自 从 2011 年 当 选 APEC 中 小

企业服务联盟首任主席，被任命为

APEC 亚太经合组织工商咨询理事

会（ABAC）委员以来，敦煌网创始

人兼首席执行官王树彤多次在国际

舞台上为中国发声，代表中小企业

表达诉求，切身感受到了中国话语

权的提升。

“中国的企业家从旁观者、到听

众，再到参与者，正一步步走上国际

舞台，去展示中国工商界的创新、去

分享中国成功的经验。深处其中，

我倍感自豪。”11 月 22 日，从秘鲁利

马 参 加 了 2016 年 APEC 会 议 周 系

列活动刚刚回国的王树彤在接受

《中国贸易报》记者采访时，用几个

关键词讲述了她此行南美的心得和

收获。

关键词一：数字经济赋能量

对 于 王 树 彤 来 说 ，2016APEC
秘鲁行的重要任务是向多国领导人

呈报跨境电商解决方案。

当 地 时 间 11 月 19 日，王 树 彤

分别见到了澳大利亚总理特恩布

尔、智利总统巴切莱特、泰国副总

理 普 拉 威 、菲 律 宾 总 统 杜 特 尔 特

等。王树彤向他们介绍了数字全

球化对于中小企业进入国际市场

的重要作用和价值、中国在跨境电

子商务方面的成功经验，以及敦煌

网发起的亚太跨境电商能力建设

项目 APEC CBET 的最新进展。

王树彤说，在当今世界经济舞

台上，发展中国家的群体性崛起，这

种现象与数字全球化密切相关。如

果在传统贸易时代，发展中国家要

花几十年甚至上百年才能够达到发

达国家今天的程度，但是数字全球

化驱动大家弯道超车，中国就是一

个最成功的案例。2013 年，中国超

过美国成为全球最大的电商市场，

总体在线交易额逼近 1.5 万亿美元，

2014 年更是达到 2.2 万亿美元，其

中接近 25%的电商交易额来自跨境

电商。

“今天，没有任何一个国家乃至

个人能够与全球化数字平台完全脱

离关系，中小企业尤其渴望加入全

球化数字平台所主导的贸易市场。

跨境电商的出现正是为这些中小企

业搭建了平台。”王树彤说。2013
年，她发起了跨亚太地区针对中小

企业展开的跨境电子商务能力建设

项目 APEC CBET，通过专业、系统

的课程体系，为亚太地区的中小企

业提供跨境电商生态圈、产业链、行

业最佳实践、案例分析、实操演练等

系列课程，帮助中小企业通过电子

商务实现跨境贸易。

项 目 创 立 后 的 3 年 里 ，APEC
CBET 联合万事达、腾讯、谷歌等产

业链上的领军企业培训了来自欧

洲、美洲、亚洲、大洋洲的 3000 多位

中小企业主，2014、2015、2016 年连

续 3 年 被 写 入 APEC 工 商 界 致

APEC 经济体领导人、中小企业部

长的年度推荐报告，B20 致 G20 经

济体领导人的政策建议报告，并获

得 WTO 的高度关注。

2016 年 11 月 17 日 ，APEC
CBET 线 上 培 训 课 程 平 台 APEC
CBET eLearning 在秘鲁总统库琴斯

基的见证下正式上线。王树彤说，

希望在 APEC CBET 线上培训课程

的帮助下，复杂的跨境交易程序、陌

生的境外市场和陌生的境外法律条

款都不再是中小企业开展跨境电商

的障碍，更广阔的国际市场会变成

这些中小企业大展身手的舞台。

关键词二：网上丝路通南美

作为 ABAC 中国代表，王树彤

不遗余力地在 APEC 积极推动全球

跨境电商有了成效，三年心血在多

国推广 APEC CBET 项目也得到了

回应。2016ABAC 主席、秘鲁代表

胡安·弗朗西斯科便是王树彤的一

大“粉丝”。

胡安·弗朗西斯科认为，秘鲁

中小企业非常需要学习中国在跨

境电商领域的经验。2015 年王树

彤发起并促成了中国与土耳其签

署共建“ 一带一路”网上丝路合作

备 忘 录 ，让 胡 安 非 常 受 启 发 。 他

希望和王树彤一起促成中秘跨境

电 商 合 作 ，多 次 与 敦 煌 网 切 磋 商

讨 ，并 且 带 领 团 队 全 程 参 加 敦 煌

网 在 巴 布 亚 新 几 内 亚 组 织 的

APEC CBET 项 目 培 训 。 在

2016APEC 工 商 领 导 人 峰 会 在 秘

鲁 召 开 的 大 好 时 机 下 ，王 树 彤 和

胡安一起推动中秘签署了双边跨

境电商合作协议。

北京时间 11 月 22 日，在中国国

家主席习近平、秘鲁总统库琴斯基

的见证下，中国国家发改委主任徐

绍史与秘鲁生产部部长布鲁诺·乔

弗拉联合签署了《信息互联互通谅

解备忘录》。基于备忘录的合作内

容包括：建立双边电商点对点城市、

搭建双边跨境电商平台、促进双边

电商政策便利化、为双边中小企业

提供互联网金融服务、为中小企业

提供跨境电商能力建设、建立中小

企业的信用评级体系等。

该合作正是由王树彤发起并促

成的第二个跨境电商双边协议，敦

煌网也由此成为中秘跨境电商平台

的唯一承建商。

王树彤说，“中秘双边跨境电商

合作，象征着网上丝路首次延伸至

南美，踏上了新的征程。”

根据敦煌网的数据，从 2015 年

开 始 ，南 美 跨 境 电 商 市 场 发 展 迅

速 ，尤 其 是 秘 鲁 和 智 利 这 样 的 国

家，跨境电商交易额年增长率超过

70%，他们非常热衷于采购中国的

3C、假 发、健 康 美 容、户 外 运 动 产

品。未来，不仅这些跟日常消费相

关的品类可以更快地进入秘鲁，以

往通过传统方式出口到秘鲁的中

大额贸易，比如纺织品、汽车及配

件、钢铁等，都可以通过线上方式，

更加便捷、更加高效、更加智慧地

进入秘鲁市场。

关键词三：女性力量放光彩

当地时间 11 月 15 日，在秘鲁举

办的 ABAC 女性论坛午餐会上，作

为 ABAC 女性论坛主席的王树彤与

秘鲁副总统梅赛德斯·阿拉奥斯等

多位 ABAC 成员，共同见证了由敦

煌 网 发 起 的“APEC We Connect”
项目正式启动。这一旨在通过数字

经济帮助年轻女性实现创业梦想的

项 目 一 经 推 出 ，就 获 得 了 众 多

APEC 成员以及主流媒体的关注和

赞誉。

当 地 时 间 11 月 19 日 ，“APEC
We Connect”项目再次邀请到梅赛

德斯·阿拉奥斯，以及微软公司业务

开发执行副总裁 Peggy Johnson、知

名女性创业组织 Laboratoria 创始人

Mariana Costa、泛美开发银行首席

投资官 Gema Sacristán 等女性商业

领袖，共同探讨“如何充分利用数字

化来让女性与世界相连——数字经

济中的女性创业”这一主题。

在王树彤看来，数字时代给女性

提供了非常有利的创业条件。“我们

可以不受限制，在任何地方帮助客户

运筹帷幄，决胜千里；可以无需为了

新的生意而漂洋过海；而电商的兴

起则让创业可以天马行空，以小博

大 。 通 过‘APEC We Connect’这

个项目，敦煌网希望赋能全球更多

的女性认识到面前的机遇和自身潜

力。”她说，“我们要帮助女性学到必

要的知识、技能来武装自己，从而能

够放眼世界，展开积极竞争，独立自

主争取到更多、更佳的职场机会，甚

至是创业机会。我们要让更多女性

可以分享学习、感悟数字时代的创

业魅力，可以在这个时代熠熠发光，

实现自己的梦想。”

王 树 彤 介 绍，在 线 上，“APEC
We Connect”项目为女性提供了一

个信息中心，包括经典案例的示范、

分享、学习；在线下，ABAC 将与当

地合作伙伴一起，提供与成功的女

性面对面交流的机会。

“这一互动社区概念引起了智

利总统米歇尔·巴切莱特的兴趣。”

王树彤告诉记者，她在峰会期间举

行 的 WIP APEC 女 性 领 袖 早 餐 会

上，第三次见到了智利总统巴切莱

特。巴切莱特认为以前女性学习、

交流都特别分散，而线上线下结合

的社区可以非常有效地整合资源，

来自不同国家的女性在同一个社区

里分享、交流、学习和社交，可以获

得持续的成长。巴切莱特表示，她

非常愿意为智利的女性多做一些

事，APEC We Connect 项目非常有

针对性地帮助女性学习跨境电商，

她希望把这个项目引入智利，赋能

智利女性创业者。

中 国 中 化 集 团 董 事 长、APEC
工商咨询理事会（ABAC）可持续发

展工作组联席主席宁高宁 11 月 18
日在秘鲁首都利马说，ABAC 呼吁

APEC 领导人继续推进亚太自贸区

建设和结构性改革，抵制贸易保护

主义，促进区域经济的包容性和可

持续增长。

宁高宁当天在此间举行的媒体

吹风会上说，在致 APEC 领导人的

报告中，ABAC 介绍了今年以来在

支持建立多边贸易体系、推动亚太

自贸区建设、促进中小企业国际化

等方面的合作进展，并提出了有针

对性的政策建议。

他还说，中小企业对于促进经

济增长有重要作用，希望政府部门

在融资、国际化、电子商务等领域加

大扶持力度。

据 了 解 ，ABAC 是 APEC 框 架

下代表工商界的常设机构，主要任

务是对 APEC 贸易投资自由化、经

济技术合作以及创造有利的工商环

境提出设想和建议，并向 APEC 领

导人非正式会议和部长级会议提交

咨询报告。自成立以来，ABAC 的

很多建议和意见都为 APEC 成员所

采纳，成为工商界人士向 APEC 领

导人建言献策的主要平台。可以

说，ABAC 是 APEC 最重要的工商

智囊。

根 据 惯 例，ABAC 每 年 召 开 4
次会议，通过会议讨论形成共识，汇

集成领导人报告，在每年的 APEC
领导人非正式会议上，提交给各经

济体领导人，并与领导人展开直接

对话。

由于 ABAC 拥有非政府、非官

方政策咨询机构的特殊身份，不少

经 济 体 也 选 择 ABAC 作 为 一 些 尚

未成熟或者比较敏感的政策构思

的试验田。

例如，目前 APEC 框架下讨论

最热烈的通过 TPP（跨太平洋伙伴

关系协定）和 RCEP（区域全面经济

伙伴关系）实现亚太自贸区的设想，

就是 2004 年最早在 ABAC 内提出

的。通过 ABAC 的非正式渠道，亚

太自贸区的倡议首先在工商界和学

术界得到了各经济体的广泛讨论，

并且在具体操作层面也达成了一定

的 共 识 ，日 渐 成 熟 后 发 展 成 为

APEC 主导未来亚太合作发展方向

的主流议题。据报道，本届 APEC
会议批准了《亚太自贸区集体战略

研究报告》，分析人士认为，该报告

获批对于亚太区域一体化具有里程

碑式意义，进一步明确了 APEC 未

来中长期的目标。

促 进 中 小 企 业 发 展 也 是

ABAC 关注的重要议题。在今年 8
月 举 行 的 ABAC 第 三 次 会 议 上 ，

2016 ABAC 主席胡安·拉弗在会上

表示，要建立一个鼓励中小微企业

发展的环境，使其快速融入全球市

场，进入全球价值链。他说，APEC
秉承开放以及创新的思想，倡导创

业精神，促进中小企业以及创业公

司的创新发展，帮助投资者与企业

直 接 对 接 。 APEC 还 提 出 建 立

APEC 创新中心定位项目，使创业

的孵化器与加速器相匹配。为推

动 亚 太 地 区 的 自 由 贸 易 发 展 ，

APEC 希望帮助中小微企业进入全

球市场，获取最新技术，并且利用

像电子商务这样的工具，获得可持

续发展。

为 更 好 地 借 助 APEC 平 台 发

出“中国声音”，ABAC 中国代表等

共 同 发 起 了 APEC 中 国 工 商 理 事

会（ACBC）。 ACBC 于 2013 年 在

北京成立，旨在通过 APEC 各级别

的合作平台，推动中国工商界深度

参 与 APEC 进 程 和 亚 太 地 区 贸 易

政策制定，促进 APEC 经济体中企

业间的交流与合作，促进理事会成

员 参 与 APEC 框 架 下 各 项 工 商 界

的活动。理事会的业务主管单位

为中国贸促会，同时接受外交部和

商务部的工作指导；中粮集团董事

长宁高宁任理事会主席、中国建设

银行董事长王洪章任理事会常务

副主席。

据介绍，今年 APEC 峰会参与

人数超过 1200 人，其中有大量来自

中国国企和民企的企业家，涵盖多

个行业。中国代表团已经连续几年

成为除东道国以外规模最大的代表

团。有关人士表示，这说明中国工

商界在国际舞台上的角色份量越来

越重，中国企业“走出去”的能力越

来越强。

2014 年 8 月，中国建设银行董

事长、APEC 中国工商理事会常务副

主席王洪章正式担任 APEC 工商咨

询理事会（ABAC）的中国代表。两

年多来，他代表中国工商界与其他

经济体的工商代表一起参与 ABAC
工作，向 APEC 经济体的领导人传

递工商界声音，反映利益诉求。

今年的 2016 年秘鲁利马 APEC
工商领导人峰会期间，王洪章力推区

域金融合作，并强调 APEC 各经济体

政府应进一步加强金融合作，拓展融

资渠道，支持金融创新，充分发挥金

融在区域经济合作中的引领作用。

王洪章指出，APEC 区域经济合

作不断加强带来大量金融需求，为金

融业的发展带来机遇。各经济体政

府应不断探索有效的区域金融合作

机制，通过签署多双边金融合作协议

强化金融合作，鼓励在贸易及投资中

更多使用区域内结算与清算货币以

促进亚太经济体货币的稳定及流通，

避免金融市场出现大幅波动，为经济

合作提供良好的金融市场环境。

近年来，在亚太各经济体共同

努力下，亚太地区经济合作不断取

得新进展，促进了区域内资金、货

物、人员的流动，区域一体化发展加

速，这为区域金融合作带来了更大

的机遇和发展前景。然而，与促进

亚太地区经贸往来的需要相比，与

亚太经济金融一体化的目标相比，

区域金融合作仍显薄弱，需不断加

强。

所以，王洪章一直在ABAC 以及

APEC 的平台上强调应加强亚太地

区金融基础设施、机构及业务合作，

促进区域金融融合，促进区域经济持

续发展。王洪章表示，APEC 经济体

应逐步放宽金融准入限制，降低互设

金融机构门槛，提高监管审批效率，

改善金融结构和服务，加快债券市场

发展。同时，他也倡议 APEC 地区金

融机构互相合作，在金融业务交流、

信用体系共建共享、金融风险防范、

金融人才培训等方面开展合作。

亚太地区基础设施建设、能源

开发、生态环保产业发展等资金需

求量大，单个国家单个银行无法满

足，国际多边开发金融机构资金供

给有限，对此，王洪章曾指出，亚太

地区需加强跨境基础设施建设、能

源开发、生态环保等产业的融资合

作，通过跨国银团贷款等方式，满足

融资需求。

“在这次 APEC 利马峰会期间，

亚太经合组织工商咨询理事会建

议 ，要 加 强 亚 太 地 区 商 业 金 融 合

作，打造商业金融平台，为亚太地

区提供信贷、基金、信托和租赁等

多 种 形 式 的 股 权 或 债 权 金 融 服

务。”王洪章说，设立多边商业金融

机构，一方面可以与现有的多边开

发机构和跨国金融机构互补合作，

拓宽资金来源渠道，为亚太经济合

作 提 供 更 多 的 建 设 资 金 ；另 一 方

面，也填补了亚太地区在跨境基础

设施建设、投资贸易、产能合作和

产业整合等领域的金融空白。

进入区域经济深度融合的新阶

段，亚太地区的金融机构将在不断

变化的政策环境中面临更大的挑

战。为此，王洪章强调了支持金融

服务创新的重要性。他表示，中国

正在推进金融市场化改革和法制化

建设，APEC 其他各经济体政府也应

创新金融监管政策，鼓励金融机构

增加境外机构布局，鼓励设立区域

性新兴融资主体，扩宽金融服务渠

道，大力发展跨境金融服务。

本报讯 当地时间 11 月 14 日

至 16 日，2016 年亚太经合组织工

商咨询理事会（ABAC）第四次会

议在秘鲁首都利马举行。秘鲁副

总统梅赛德斯·阿劳斯、财政部部

长阿尔弗雷多·索恩出席开幕式并

致辞。来自 21 个经济体的 ABAC
代表、侯任代表及随员约 240 人出

席会议。ABAC 中国代表宁高宁、

王树彤，侯任代表王丽丽出席会

议，代表单位中国建设银行和侯任

代表单位华为公司派员与会。作

为 ABAC 中国秘书处，中国贸促会

国际联络部派员出席本次会议，协

助中国代表开展工作等。

ABAC 第 四 次 会 议 总 结 了

2016 年各议题工作组工作进程

及取得的成果，审议通过 2017 年

研究主题、议题及工作安排，并

商 定 2016 年 APEC 领 导 人 与

ABAC 代表对话会议程、礼宾、提

问安排等细节。 （张 杨）

宁高宁主持ABAC与APEC

经济体领导人对话会

本报讯 当 地 时 间 11 月 14
日至 19 日，中国中化集团董事长

宁高宁作为 APEC 工商咨询理事

会（ABAC）可持续发展组联席主

席出席在秘鲁利马举行的理事

会年度第四次会议。

在 ABAC 与 APEC 经济体领

导人对话会全体会议上，宁高宁作

为第一组分组对话主持人，带领 9
位 ABAC 代表与中国国家主席习

近平、新西兰总理约翰·基、秘鲁总

统库琴斯基、印度尼西亚副总统尤

素夫·卡拉等 5 位 APEC 经济体领

导人就亚太自贸区建设、营商环境

及法制建设、中小企业发展、互联

互通、基础设施融资、中国经济改

革和发展等议题进行了面对面的

对话交流，取得了良好效果。宁高

宁同时担任对话“协调人”，陪同习

近平主席全程出席与 ABAC 代表

的对话活动。

在外交部新闻中心于利马举

办的中外媒体专场吹风会上，宁

高宁介绍了 2016 年 ABAC 的工作

成果和向 APEC 领导人非正式会

议提交的政策建议，并就推动亚

太自贸区建设、能源安全和能源

企业合作、互联互通和数字化经

济、全球经济和中国经济走势、中

化未来战略发展方向等问题分别

回答了路透社、新华社、人民日

报、凤凰卫视、香港电视台和香港

无线电视台记者的提问。

会议期间，宁高宁应邀出席了

秘鲁总统库琴斯基举办的国宴，并

与部分经济体领导人和政府高官、

工商界领袖就全球经济发展、企业

经营管理等话题进行了深入交流。

宁 高 宁 还 参 加 了 普 华 永 道

举办的 APEC 工商领导人峰会主

题研讨边会，从工商界角度充分

阐述了全球价值链进化和创新

的作用，并就中国企业面临的发

展机遇和挑战发表观点。

ABAC 是 APEC 唯一代表工

商界的常设机构，负责为创造有

利于工商界的发展环境提出设想

和建议，每年直接向 APEC 各经

济体最高领导人呈交咨询报告，

与领导人进行直接对话。（钟 华）


